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地域計画・建築研究所

アルバック

関西文化学術研究都市の最初の立地施設として、同志社大学とともに

京都府花き総合指導センターがオーフンしています。
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5月、 6月の東西往来
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前号では橘女子大学図書館の構想のあたり

を中心に紹介しました。今回は現場での出来

事を紹介したいと思います。

橘女子大学図書館の竣工式の当日、新図書

館の建設に携わった人々の手に^の文集が

ありました。「冗談集」と書かれ九その文集

は、今流行のワープロを使って書かれ九わけ

でもなく、様式が統一されているわけでもあ

りませんでした。この文集に集まった人々の

筆跡そのままに、縦書きもあれば、横書きも

ある。もちろん、誤字、脱字もそのままのこ

の文集は、金沢から来ていた電気屋さんのー

言から生まれましナこ。

「この現場は本当に楽しかったし、一生懸命

仕事して愛着がある。できたら写真がほしい

んだけどなあ。」

この現場は何か提案があるとすぐに検討さ

れ実行に移されます。即座に編集委員会力注

まれ、「写真だけではつまらない。文集をつ

くろう。」ということになりました。このと

き既に、皆の頭の中ではく出版記念パーティ

ー>が構想されているのです。

建築というのは最終的には、人によるわけ

です。多くの人の知恵や、手を集めて、まと

めあげていくこと、その全課程が建築すると

いうことであるわけです。だから、まちづく

りゃ、再開発などとまったく同じことです。

投計図書ができあがったとき、そこには既

に樣々の人の知恵や、期待や、思いがあるわ

けですが、全体からみるとまだ半分くらいで、

その・」部を前号で紹介させていただきました。

残りの半分のうちの半分くらいが、建物をつ

みんなでつくった橘女子大学図書館

その2.建築を織る

くるということで、われわれにとってみれは

監理ということになります。

「現場を沸かせてみよう」、監理に出ると

き、メインテーマをーつ決めました。現場も

また人ですから、人を沸かせるために多くの

人の知恵を引き出すことが必要です。現場で

は、「知恵」は「技」に通じていますから、

人の持っている最大限の「技」を引き出すこ

とになります。そして、その「技」をつない

でいくために、人と人とのつながりをつくり

出すことも必要になります。

そこで、現場の常駐監理に出るとすぐに職

人さんの名前を覚えることから始めました。

職人さん達の名前は名薄でみても顔とはー一致

しませんから、 IR場の仕事をしているところ

で覚えることが必要です。職人さん同士が話

をしているところへ首を突っ込み、顔と名前

を一致させる。何十人いても毎日毎日繰り返

されるわけですから自然と頭に入ってくるも

のです。但し、、現場で呼ばれているのは通称

が多いですから、本名を知らなか「たノ＼が何

人も出てきてしまいました。例えぱ、職人さ

んが年上であろうが何だろうが、「テー坊」

と呼はれていれば、その人は「テー坊」であ

るわけです。

名前を覚えるのと同時にあいさつをするわ

けです。強面のオニイサンでも何でも、とに

かくあいさつしちゃうのがよろしいのです。

こちらが峨れていなけれは、扣手も憤れて

いませんから、最初はしうくりいかないこと

もありますが、慣れてしまえばどうってこと

ないわけです。そのうち陽に焼けナゴ顎から白
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ず 日はやるんだろう?」その気迫に負けて思わ

ず「うん。」と答えて空をみあげると雨だけ

はやみそう。そこで皆仕事そっちのけでグラ

ウンド整備に専念しだしました。何しろスコ

ツプや砂や労働力は豊富だ力、ら、あっという

まにグラウンドは試合のできる状態になって

しまいました。

試合力珠冬わって、打上がったはかりのコン

クリートの下でささやかなパーティーを開き、

施主にあたる教職員の方々、施行会社(元請)、

下請の職人さん達、そして設計事務所と、建

設に携わっ九人々が集い、いくつもの輪がで

きまし九。

翌日からは、遠くからでも現場をのぞいて

みようという教職員の方も増え、できあがっ

ていく図書館に一層の興味をもっていただけ

たようでした。それと同時に、新図書館をと

のように創造的に運営していくかという議論

の場も学内に生まれまし九。建設全体のうち

の残った 1/4がスタートしたわけです。

上棟式は、お願いして職長さん達の労をね

ぎらう会にしていただきました。

建築は人によるわけです。人々が触れ、感

じ、様々な生活行為の場となる建築は人によ

つて、また、人の心によってできるわけです。

建築するということは、様々な人やものを織

りなす全過程であるわけです。

橘女子大学図書館が竣工したときに我々の

手に残っ九一冊の文集もま九、そのようにし

て織りなされた建築の一部であったと思うて

います。

そして、最初から皆の頭の中にあったく出

版記念パーティー>は、その夜を徹して開か

れたことはいうまでもありません。

(こうさかけんじ京都事務所)
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竣工記念パンフレットの表紙を使った
文集「冗談集」

い歯がこぼれ、言葉が出てくる。言葉はだん

だん仕事の誥になり、ああした方が良い、こ

うした方が良いと提案になっていきます。果

ては、「ワシはどうもそれを良くないと思う

から出来ない。」などと、反発を喰らう始末

です。腰の座ったぺンキ屋さんなどは、僕の

決め九色が気に入らないらしく、「どうせ、き

れいに塗るなら気持よく塗り九い。」といっ

て再老を迫られてしまいました。

初夏の頃、誰からともなく大学の先生や職

員の人達とソフトポールをしょうという話が

持ち上がりました。提案は検討され即実行に

移されるのがこの現場ですから、大学の先生

方に挑戦状が書かれ、大学の方でも「やろう、

やろう」と本当に実現してしまいました。

大学のグラウンドを借りて、いざ試合とい

う当日は朝から雨。それでも会う人毎に「今

1986年7月1日
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19部年7月1日

産業コーディネーターの復活をめざして

一下関地域おこしセミナーよりー

咋年のHj]、 N IRA(総合研究開発機構)

の助成研究け也方都市1舌性化の方策」をテー

マとした研究を下関において行い、その発表

を派ね九形で、

『地域産業おこしの実例を学ふ』

一下関活性化の方向をさぐる

という地域おこしセミナーを4 打26日、下関

21世紀協会と当*務所(九州地域計画研究所)

の共催でおこないました。これは、研究を進

めて行く中で、とにかく何か具体的な行動を

ーつでも起こすという目的に基づいて笑践し

たものでした。

研究の概要は以下のとおりです。

一下関の成り立ちー

今回、研究の対象とし九下関市は山口県の

最西部、瀬戸内海の人口部分にあり、関門海

峡のd_1口県但1」に位置しています。

この地は、古代から大陸への玄関口として、

また、「源平の壇の浦の合戦は西日本地域に

おける交通拠点の争奪戦であった」(日本地

誌)と言われるような交通の要衝として発展

していました。

江戸時代は、北前船の西廻り航路の寄港地

として「西の浪華」と言われるほど、人と物

の集積する港町として繁栄し、明治剣になっ

ても、大陸貿易の基地、漁業の水揚げ基地、

海陸交通の拠点などの交通商業都市としてそ

の地位は益々高いものになっていました。と

くに、水産物の水揚げ吉単也としては、大正時

代の漁港の整備をはじめとして港湾整備に重

点が置かれ、昭和初期には西日本一の漁港、

戦後になっては東洋一といわれる程の水揚げ

漁港となりました。さらに、港→船→造船と

いった、造船業を一方の柱、もう一方の柱を

水産物加1業という2本の柱によって発展し

てき九のです。

しかし、昭和17年の関門鉄道トンネルの開

通により、当市の交通拠点としての地位は低

下し、さらに33年の関門国道トンネル、娼年

関門橋、50年新幹線の九州乗り入れなどの交

通革命により、下関の海の玄鬨口としての役

割が失われてしまいました。追い討ちをかけ
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4月26日(士)午後 1:30 ~ 4:30

下関市観音崎10-6 山口銀行別館(下関21槌紀協会事務局)
下関21世紀協会、 ARPA ・K 鯛九州地域計画研究所

フーマ

下関活性化の方向をさぐる

ル也域産業おこしの実例を学ぶ」

①地域産業と情報ネ,トワークにっいて

講師阪彰敏氏

略歴昭和23年生まれ薬局・薬店のホランタリーチェーン.フフルマの創立に参
画、 60年ファルマ相談役就任、 R S Aネ"トワークグノレープ代表に就任し、
情報ネットワーク(VAN)亊業を行っている。その他に流通振興欄代表取締役

②異柴種交流を速した能力開発とホロン経誉にっいて
講師佐野博持氏

略歴鵠ユニオン・エンジニアリング取締役社長、日本共同工業側取締役社長、全
国中小貿易業兵庫連盟理事長

③日本インキュペーションの設立活動
講師福野蝉郎氏

略歴昭和12年生まれ奈良県出身現在、フクノアンドアソシェイッ代表、ボー
トビア 81'ては、「テーマ」館展示フロジェクトに参画。神戸市、兵庫県の
ニューメデバア委員会で活躍中。

皐シHA入(ヒューマン・アクティブ・ネソトワーク)にっいて
講部米谷詰男氏

略歴昭称16年ル{まれ大阪市出身現在、大阪通曲産榮局.公益嚇業部カス事業
課長補佐

⑤下関一産業コーディネーターの後活を目指して
繍帥糸乗貞画

略歴倫九州地域,汁画研究所代表取締役、胸地域61岡・建築研究所専井取締役

1986年7月1日

地域おこしセミナー

るように、40年代になっての漁業の低迷、造

船不況により、下関の柱にすっかり奮われて

しまいました。

一再び、西日本の産業コーディネーター

をめさしてー

過去の下関の働きは、「港という立地条件

を生かした産業コーディネーター」とも言え

るように、運送業、商業、水産業、工業全て

においてコーディネーターとしての役割を果

九していました。

物だまり→人だまり→コーディネーター

しかし、物だまりであった「港」の機能が

弱まった現在は、「物だまり」という条件は

ないのですから、そうであれば「人だまり」

からスタートして再びかっての下関の活力を

取り戻す方法しかありません。

人だまり→コーディネーター→物だまり

TEL 0832-23-2001

TEL 092-281-2349

セミナー案内状

ーできることから始めるー

以上が今回の研究の大方の内容ですが、こ

の中で、とくに重視したことは、段階的実践

計画の実施ということです。

余談になりますが、実はこのNIRAの研

究を行う前の年に、下関市の市街地の中心に

ある国鉄細江ヤード跡地の利用計画を検討し

九際に、この地域のポテンシャルアッフ゜がま

ず必要であり、その手段としてヤード跡地を

暫定的に活用する方法を提案しました。

つまり、地域のポテンシャルを上げるには、

①あるものを生かす②条件を良くする③

導入するという3つの原則に基づいて、や

れることからやり、地域に力をつけて、新し

いものを導入(マネをすることも含まれる)

していく、そうすることが地域に人を呼び、
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1986年7月1日

活性化の糸口になり、その際に大切なのは、

地元の人が納得して行動を起こせるような、

具体的なメニューが必要だということです。

そこで下関の話に戻りますが、「『人だま

り』から始めるとは言っても、・イ本何から手

を付ければ良いのか」ということに対しては、

「とりあえず何かやっている人に話を聞けは

良いのではないか」ということになり、その

結果として「地域産業おこしの実例を学ぶ」

というセミナーを実施した次第です。この他

にもすぐにやるという実践テーマは挙げてお

りましたが、まだ実施にはいたっていません。

おそらく近いうちには、実現するとおもいま

す。また、最近では下関でもいろいろなイベ

ントが行われており、これらを継続するとい

うことが大事になってきているようです。

なお、この時の講師の方々は関西方面で地

域の産業おこしをいずれも実践的に行われて

いる方たちで、情報ネットワークや産業フォ

ラムの仕掛け人と言われる人ばかりです。

(セミナー案内状を参照して下さい)セミナー

の詳しい内容は省略しますが、当日の会場に

は興味のある方々が結構大勢参加されました。

(やまべしんいち九州地域計画研究所)

我が社が所有する都心のマンシ.ンに泊まっ

たりしている。

0コロラド大学より建築学科教授 EU8ene

Venda氏(京大へ客員教授年令約釦才)来洛。

コルビジェの弟子でシャンディガールの言十

画に参加。これまでに 3回来洛。プロフェシ

,ンによる分断型の計画作成を廃し、かつ文

化的高度のセンシビリティをもったデザイン

と都市景観のあり方を、たとえば河原町につ

いて過去、現在、未来の姿を上手なスケッチ

で示そうとしている。このスケッチも人、車

や雲もはいっ九感情的な雰囲気をだしている。

どこかこの出版元を捜している。 6月末帰国

予定。
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5月 、

0マサチュセッツエ科大学(MI T)より友

人の建築学教授 Gunter Nichike氏が6月

来洛。

M ITの学生を中心にスタンフォード、カ

ルフォニャ大学の学生を含めて18人を連れて、

京都、奈良でのSummer seminar を開催、

現在実施中。特に京都、奈良での保存と開発

について日本人教師による講義と三条四条の

川端のケーススタディ演習実施中。このセミ

ナーで7月1日小生は、関西文化学術研究都

市の計画について講義し、ま九当研究所の所

員とM IT学生とのフリーディスカッション

を行う予定。

Gunter Nichi1導教授は、軍太日家と日本

名を持つほど、日本との関わりが深く、すで

に舗年にわ九って日本の各地を歩き、ま九書

道をし、正法眼蔵を翻訳する程に日本語が堪

能である。今年は秋近くまで京都に滞在予定。

6月の

東西往来

アノレパック創立20周年を記念に、所内では、

国際化の第1ステップが始まっ九。まず昨年

事務局を担った「サイエンス・シティ」の国

際シンポジウムの総括レポート作成で悪戦苦

闘している。海外から建築家、都市計画家、

科学政策コンサルタント、詩人、仏教研究者、

日本文化研究者等が当研究所を訪問し六り、

田 稔

06月2日~4日ハワイ大学より、社会学教

霜



授アジア太平洋地域研究センター東アジア

研究科長 Mrs. patricia s tei血off来洛。

日本の武家屋敷を解体して、ハワイ大学の

日本学研究センターの迎賓館に再建するため

実物評価とその歴史的意義についての事前調

査で来洛、専門は日本の政治、特に左翼政党

の政治について研究とのこと。日本語は完全

に近いぐらいマスターしている。我々の研究

所は、この武家屋敷の構造的耐用性の調査を

分担し九。 6月5日帰国。

0スイスよりコンピューターエンジニャ

Sergio Mantvanj 君力ゞ来洛。

小生の香港の友人の紹介。彼は、チュウリ

ツヒで世界中の新聞のデーターバンクのべン

チャー企業を経営してい九のを友人に引き継

ぎ、今度日本の四国にある小さな禅寺に入門

し、本格的な仏教の体験を試みるとのこと。

今年収才独身。つい先日四国に旅たった。以

後音信なし故に入門か許され、今頃多分雑巾

がけと庭掃除をしていることと思、う。

イスの工芸高校、大学はカルフォルニャとす

でに世界をまたにかけている。 3代にわ九る

国際的流民としての彼の親族コミュニティは、

10ケ国近い。

1986年7月1日

0インドより、科学計画管理等に関するコン

サルタントであり、政治から文化、科学まで

の幅広い学識を持ち、どちらかと言えぱ、科

学哲学者ともいうべき研究者でもあり、元イ

ンド科学技術開発国立研究所の所長であっ九

Abdar Rahman氏が御夫婦で来洛。

6月13日大阪事務所で、ま九 6月16日国際

交流基金京都支部と共催で、第3世界からみ

た日本の科学技術政策について講演と討論の

場を持っ九。

先生の主張は、科学技術開発が、再生不能

な資源の浪費型にシフトしていて、再生の研

究開発へのドライビイング・フォース(牽引

カ)が弱いこと。第2に生産性の効率化の指

向と会わせて、それを受け人れる条件の不整

合が特に第3世界にみられること。第3 に軍

事研究が研究費の65%を占める程の不均衡な

状況であること。第4 に科学研究にたいする

批判的、客観的評価の研究が相対的に不足し

ていること。第5に先進国での小数の分野へ

の集中による脆弱性の増大と第3世界での科

学研究の停滞不平等の増大とイラン等にみら

れる原理主義への回帰の傾向。第6に第3世

界の社会的目標が不鮮明となってきているこ

と。そして第7 に全体として、科学技術の研

究のバランスが崩れつつぁること等力井旨摘さ

れていた。また討論のなかで我々が、インド

をはじめとする第3世界について全体的、歴

史的な認識がすこぶる後れていることが非常

に明らかとなった。

0肋年前にチュウリッヒの建築事務所で建築

家として小生と共に仕事をし、その後京大へ

約3年程交換研究生として来てい九イタリャ

系スィス人のFranco BeHtrameti 氏力ゞ18

年ぶりに来洛。

今度は画家として、また詩人としての旅で

来られナこ。彼は、京都で詩人、画家、演劇人、

陶芸家、工芸家と積極的な交流を展開し、ヒ

ユーマン.ネットワークの構築を、短期間に

成し遂げていっナこ。 5月15日帰国。

彼の息子Jonna は、私が名づけ親であり、

もう20才の青年であるが、生誕は京都、北白

川バプテスト病院、小学校はサンフランシス

コの山の中、中学校はテキサス、高校は南ス (しもだみのる)
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知半解

1. はじめに

地場産業と観光の振興を図る九めの施設と

して、各地に地場産業振興センターや伝統産

業会館等の施設が、数多く建設されるように

なってき九。昨年、この種の施設の事例を収

集する必要があり、判る範囲でりストアップ

して、アンケート調査を実施した。ここでは、

このアンケート結果から、この種の施設の現

状と集客力について、若干のコメントを加え

てみ九い。

対象とした施設は、地場産業と観光の振興

を図るための施設、及びその類似施設(公営

・民営を問わず)とした。当然ながら、りス

トアップや回収率の制約から、全国のほとん

地場産業・観光関連施設の

現状と集客力について

どの施設を把握し九とは言えないものの、全

体的な傾向は把握できていると考えている。

2.地場産業,観光関連施設の現状

森脇

一言で地場産業・観光関連施設と言っても、

様々な性格を有しており、住喋種、恰歳能、

幡)立地形態の3つの側面から各施設を分類す

ることによって、現状を大づかみに把握する

ことにし九。ただし、把握している情報内で

分類しているため、不正確な部分もあり得る

ことをお断りしておく。具体的な分類の考え

方は、次の通りである。

仕喋種による分類

地場産業としては、織物関連・陶磁器関連

等、様々な産業があり、どのような産業に関

表 1.地場産業・観光関連施設の現状(業種、機能、立地形態による分類結果)
A.展示型は該当なしq.総合型の分類結果)

B

宏

フ゜ラス(X型

C'多機能型

ジョイントプラザ久留米
山形県物産館
茨城県物産館
サンプラザ小千谷
都城圏域地場産業振興センタ
高岡地域地場産業振興センタ

①単独立地型

(1.織物関連型の分類結果)

A

クロステンート日町

展

B フラス(X升IJ

C

型

多機能型

シルク博物鎗
本場結坊馳染織資料館"手織里"

②周辺依存型

琉球かすり会館
北海道手織つむぎ優佳良織丁_芸館

①単独立地型

博多織会館
京都友禅文化会館
織物参考館"紫"
アミティ丹後

石川県観光物産館
三州足助屋敷
熊本県伝統工芸館
京都市伝統産業会館

③関連整備型

②周辺依存型

八重山民俗園
九州湯布院民俗村

広瀬かすりセンター
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③関連整備型

本場大島紬の里

一
一

示



連する施設であるカメこよって、次の4つのタ

イフ゜{こ分類した。

1.総合型/複数の業種に関連している施設

1.織物関連型/織物に関連する施設

11.陶磁器関連型/陶磁器に関連する施設

Ⅳ.その他/上記以外の産業に関連する施設

(こけし、和紙、組み紐等)

柁機能による分類

ほとんどの施設は展示を主体にしているか、

さらに販売・実演・生産・教室・訓練・研究

等の機能を有する施設もかなりある。従って、

次のように 3つのタイフ゜に分類した。

A.展示型/展示だけの施設

B.プラスα型/展示に加えて、もう 1つの

機能を有する施設。なお便宜

上、展示がなく、展示以外の

機能を有する施設も含める。

C.多機能型/展示に加えて2つ以上の機能

を有する施設

観光客等を吸引する関係から、周辺での観

光資源の集績が重要なポイントとなる。この

関係から、立地形態を次のように 3つのタイ

フ゜1こ分類した。なお、ここでの周辺の範囲は、

徒歩圏域(概ね 500万ヰ呈度)としている。

①単独立地型/周辺に観光資源はなく単独に

立地し、単独で吸引している施設

②周辺依存型/周辺に観光資源が既にあり、

それに依存して吸引している施設

③関連整備型/周辺に観光資源がなかったが、

当該施設の周辺に関連する施設を

あわせて整備している施役

以上のような考え方によって分類した結果

は、表 1 に示す通りである。

1986年7月1日

B泣地形態

(Ⅲ,陶磁器関連型の分類結果)

A.

フ゜ラス(X雪!B

3.集客力について

アンケートで年問利用者数を把握でき九の

は41施設であり、その結果は図 1に示す速り

である。年問10万人以上の利用者があるのは、

14施設(34%)であり、どのようなタイプが

C

①単独立地型

佐賀県立九州陶磁文化館
愛知県陶磁資料館

多機能型

qY.その他の分類結果)

A,展

B

③周辺依存型

益子参ぢ館
士岐「美濃陶磁歴史食

75

フラス(X亙!

C

③関連整備型
型

多機能型

益子焼窯允共販センタ
伊万里有田焼

伝統産業会館
熱海市姫の沢公園陶芸

センタ

寺井町九谷焼資料鮪

日本こけし鮪

①単独立地型

わざの博物鮪民俗文化
センタ

和紙の'、る里
伊賀くみひもセンター
山中漆器伝統産業会館
若狭めのう会館

③関連整備型

土岐市美濃焼
伝統産業会館

角館町伝承館

立杭陶の郷
丹波伝統_工芸公園

越前陶芸村
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博物鮪相当施設飛騨
民俗村・飛騨の里

型
・島佐皿③b

,
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集客力が強いのかを分析してみた。結論から

言えば、当然のことながら前述の「1総合型」

「C多機能型」「③関連整備型」が強く、

逆に弱いのは「①単独立地型」であった。

年問10万人以上の利用者がある施設として

は、凡総合型」で62%、「③関連整備型」

で57%と多く、さらに、ほとんどが「C多機

能型」であっナこ。一方、「①単独立地型」で

は27%と少なく、しかも「1総合型」がほと

図 1.利用者数ランク別施設の比率

んどであった。

以上、当然と言えば当然の結果であるが、

とこまで明確に傾向が出るとは思わなかった。

ただし、弱いと書い九「①単独立地型」の中

にも、ユニークなテーマによって年間10万人

以上の利用者を吸引している施設もあること

も、最後に記しておきたい。

(もりわきひろし大阪事務所)

調査施設合計
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③関連整備型

40 60

①単独立地型

80

(単位

、

%)
100

、

34.1

注(Ⅱページより)

" NAG OYA "金しゃち連は、「もっと活

かそう!みんなのお城」、名古屋の資産であ

るお城を活用・整備し、市民みんなで名古屋

城の明日について考えようという会です。

「コ 3万人/年未満

歴露 3 ~10万人/年

E墾10万人以上/年

^^

尚、名古屋城本丸御殿の絵はがき5枚垰且

300円、同欄間のテレホンカード(50度)800円

でお分けいたします。ご希望の方はARPA

・ K名古屋事務所"金しゃち連"事務局まで
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都市のイメージ(その 3)

木の都名古屋

尾関利

前2回までの名古屋のイメージの展開の結

論は「尾張の原風景・旧集落」と「水の名古

屋」の2 つのキーワードにまとめられます。

今回は少々歴史と産業にかかわるキーワ

ドを模索してみます。

昔から尾張名古屋は城で持つと言われてき

ました。名古屋の街は徳川家康の命による築

城(慶長15年1610年着手)から始まったも

ので、同時に武家屋敷、社寺、町人町まで、

ことごとく清須から名古屋に遷府しました。

これを今でも「清須越」(きょすこし)と呼

んでいます。

名古屋城は戦災によって大半を焼失したた

め、往時の姿を見ることはでき薮せんが、日

本の平城として最も進歩し九時代の代表作と

言われ、中でも本丸御殿は京都二条城の二之

丸御殿と並ぶ書院建築の双壁と言われます。

御殿の各部屋に絵かれた障壁画のうち、現

在約 1,000 点力"曵されている他ゞ焼失前に行

われた実測調査の図面が残っています。

名古屋城が名古屋台地(ほほ鬪^心部にあた

る)の西北端に築かれ、築城のための資材運

搬路として、熟田から城まで堀川が開削され、

城の南に彩K台地に城下町ができました。こ

の城下町は明治までこの形が受け継がれ、現

在の都心四y東形となっています。

築城と遷府に始まる尾張耕は石高能万石に

加え、木曽の御料林が与えられ、その結巣、

名古屋は木材の集散拠点ともなりました。刷

川沿洋には白鳥の赫営貯木場をはじめ材木問

屋が集積し、今でも多くの木材関速業が建ち

並んでいます。

この豊富な木材資源がもとになって、製材

業や家具業が起こり、仏壇、山車、からくり

人牙多などの伝統工芸が育ち、近代の合板業、

時計製造業、楽器製造業、繊維などの機械工

業、車両、自動車工業にその裾野を広げてい

ます。このように名古屋城の築城に始まる木

の活用が、名古屋の産業と伝統文化の流れを

つくるーつの柱になったことがわかります。

最近、名古屋の街を訪ずれる人達の多くか

ら、緑が多いと言う声をよく聞きます。

名古屋にとって第2の都市っくりに当九る

戦災復興士地区画整理事業によってでき九広

幅員道路を中心に、見事に樹木が育ち、緑が

蒼々と生い茂っています。今、名古屋は樹と

緑のまちの印象を強くしつつぁります。

こんなところから、名古屋のイメージを今

回は「木の都名古屋」でしめくくる郭にし

ました。(おぜきとしかつ名古屋事務所長)

勝

1986年7月1日

同上、欄間

ι毒

ψ

●努
キパ)ノミ4子P'ー

¥、
急

名古屋城本丸御殿上洛殿一の間

(NAGOYA金しゃち連絵{肋きょり・・・10、ミージ注)
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まちかど

ジャンボすべり台のある公園

伊坂善明

公園の遊具というと、ブランコ、すべり台、

シーソーなど、どこもイ以ナこりょったり。しか

も、安全対策のためあまり奇抜なものはダメ。

聞くところによれば、公営住宅の児童公園で

危険ということからブランコが禁止されてい

るところもあるとのこと。

そんななかで、写真の公園は、 15メートル

程の高さのすべり台とか、複雑な形のジャン

グルジム、トランポリンなどが備えられてい

る。ここは、遊園地ではなくレッキとした市

の公園。場所は京都市左京区宝が池の子供の

軽園。日曜日ともなると、市内各地から家族

づれで一杯。'、だん体験できないスリルのあ

る遊具に子供も大人も大ハシャギ。

ここでは、昼間管理人力ゞいて監視している

ので、こうぃう遊具もいいのだとか""ー。子

供九ちのうれしそうな顔を見ると、もっとど

こにでもこうぃうのがあればと思うことしき

り。
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